

Para la Biografía de Belalcázar

(CONTINUACIÓN)

Documentos que se refieren  
a D. Sebastián de Belalcázar

II

*Archivo general de Indias, Sevilla.—Estante 1.-Cajón 1.-Legajo 1/27.*

Algunos párrafos de la «Relación original de fray Gerónimo de Escobar, de la O. de San Agustín, sobre el carácter y costumbres de los indios de la Ciudad de San Juan, de Pasto, de Almaguer, Chapandica, Agreda y otras de la provincia de Popayán, cuya provincia conquistaron D. Sebastián de Belalcázar y Don Pascual de Andagoya, hará 40 años.

1.—Esta gobernación o provincia que se llama Popayán y la razón de llamarse así fué que hubo en el Pueblo que oy se llama Popayán, antes que entrasen los españoles, un cacique que se llamó deste nombre popayán, el cual tubo un hermano bellicoso en la guerra que se llamó calanbaz; esta tierra conquistaron dos Capitanes principales españoles cuyos nombres fueron sebastián de benalcázar a quien por sus seruios y trauajos hizo V. Alteza adelantado della y el otro fué D. Pasqual de Andagoya los quales habrá cuarenta y seis a los que la conquistaron se pasó gran trauajo por que los indios han sido bellicosos y valientes y demás deso la tierra asperísima y estéril de comidas fué todo causa de dar mayor dificultad a la conquista esta provincia llamada así de Popayán corre desde el pueblo que llaman otualo que como veinte leguas mas abaxo del pueblo que llaman San Francisco del quito hasta el pueblo que llaman sancta fe de antiochia de suerte que hay del principio al cabo doscientas y treinta leguas la mayor parte dellas de asperísimos caminos que gran parte dello no se puede andar a cauallo y rrios peligrosí-

simos en compás y contorno destas dichas doscientas y treinta leguas los pueblos que tiene esta dicha prouincia que los gobierna el gobernador de V. Alteza son los siguientes:

2.—La Ciudad de San Juan de Pasto la Ciudad de Almaguer chapanchica la ciudad de Agreda la villa de iscanze la villa de timana la ciudad de san sebastián de la plata la ciudad de popayán la ciudad de santiago de cali la ciudad de guadalajara de buga la ciudad de cartago la ciudad de toro la villa de cáreres la ciudad de anzerma la villa de arma la villa de caramanta la ciudad de santa fee de antiochia estos son todos los pueblos las distancias de uno a otro de principio al cabo es la siguiente:

3.—Desde Pasto a almaguer hay veintidós leguas que aunque es áspero camino se anda con requas desde pasto a la ciudad de chapanchica hay veinte y quatro leguas mal camino de tierra yelma sin ningún provecho desde la ciudad de almaguer a popayán veynete y quatro leguas de sierras desde almaguer a la villa de iscaze veynete leguas de malísimo camino en el cual hay un puerto tan frío todo el año que muchos años perecen hombres y ganados en el. Desde popayán a la ciudad de san sebastián de la plata treinta leguas también mal camino desde san sebastián de la plata a la villa de timana diez leguas desde popayán a cali veintidós leguas esto es buen camino y tierra alegre y desembalçada aunque es peligrosísimo en invierno por los muchos ríos que los más de ellos no ay puentes desde la ciudad de cali al puerto que llaman de la buena ventura que es a do se cargan los yndios las mercaderías por ser tierra a do non se puede meter cauallos este puerto es un río a do llegan los varcos desde la ciudad de panamá los quales dichos varcos navegan ciento cincuenta leguas por el mar que es llamado del sur hasta dar con este río corrieran estos dichos varcos por este río hasta dar en el puerto ocho leguas en este dicho puerto hay solo tres españoles por que es tierra casi inavitable de montaña cerrada la tierra calidísima y así hay muchos mosquitos enconosos destos tres españoles el uno dellos es alcaide que allí pone el gobernador de V. Alteza que rescieue las mercaderías que allí van y los otros dos soldados sirben de cuando bienen barco yr a dar mando a la ciudad de cali que es a do reside el gobernador por que por este puerto es por do entran los pliegos de V. Alteza y los más abisos que de acá van y de to sirbe estos soldados y de hazer vecindad y compañía al

dicho alcalde por que las tierras están áspera a donde jamás ha entrado cauallos ni pueden y así se probee de que estos soldados sean buenos peones para que con preteza vengan a pie así como para avisar al gobernador como a los vecinos de la ciudad de cali para que enbien a los yndios de su rrepartimiento que están dispersos en estas treinta leguas de montaña que son estos yndios en cuyos hombros se acarrean todas las mercaderías del comercio desta tierra estos dos soldados con el alcayde hacen vida tristísima en este pueblo cada uno con cien pesos de salario y al alcalde doscientos esto es cuando a este puerto esta tierra tiene.

Desde la ciudad de cali a guadalajara de buga hay doce leguas camino llano a toro ay treinta leguas las quince completas dellas que no se puede andar a cauallo sino a pie desde toro a cáceres ay veinticinco leguas de asperísima tierra desde buga a cartago a treinta leguas de camino llano pero andan recuas aunque es casi todo despoblado por hauerse muerto los yndios de aquellos valles desde cartago a anzerma ay doze leguas de caminos muy ásperos en cuyo camino se ha de pasar un rrio caudalósísimo que es llamado cauca el cual se pasa en unas canoas y los cauallos pasan a nado quitándose las sillas y mercaderías con grandísimo peligro desde anzerma a la villa de arma ay veinte leguas caminos como los pasados ásperos; desde arma a caramanta, catorce leguas de asperísimo camino; desde aquí a sancta fe de antiochia, cincuenta leguas, de un despoblado a donde se han de llevar la comida de hombres y cauallos; Tierra tan áspera, de montañas, de ciénagas, pantanos y rrios peligrosísimos, a donde les acontece a los caminantes que por aquí van, estar dos meses en andar estas cinquenta leguas; estando quince días aguardando que se pueda valdear un rrio, y en otros seys, y así desta manera, hasta llegar a antiochia que es a donde acaua esta prouincia de popayán, y aquí comienza la otra prouincia que está entre los dos ríos que llaman el de san juan y el río grande que es lo que se ha dado por gobernación por ordeu de V. Alteza al capitán gaspar de rodas...

(No tiene fecha, pero en su cabeza lleva el año 1576).

Esta relación ha sido publicada en el tomo 41, página 438, de la colección de documentos inéditos sobre América.

## III

*Archivo General de Indias, Sevilla.—Estante 52.-Cajón 6.-Lejo 2/12.*

Información de Servicio del Adelantado Don Sebastián de Belalcázar residente en Indias en la provincia de Popayán.

(En virtud de un poder otorgado por Belalcázar en Sevilla en 12 de Julio de 1540 ante el escribano Pedro de Castellanos a favor de Cebrián de Caritati, comparece éste en 9 de julio de 1550 en dicha ciudad ante el alcalde Hernán Pérez para efectuar una información en que consten los servicios del Adelantado, presentando el siguiente interrogatorio de preguntas).

...por las preguntas siguientes, an de ser preguntados y examynados los testigos que son o fueren presentados en estos Reynos de castilla, por parte del adelantado belalcázar, governador de la provincia de popayán, en la provança que ha de hazer de los servicios que a su majestad a fecho En las yndias del mar oceano de cerca de quarenta años que a que en ella Reside.

1.—primeramente, si conocen al dicho adelantado belalcázar, e de que tiempo, e si sabe que a mas de treynta E ocho años que Reside en las yndias del mar oceano en servicio de su majestad digan lo que saben.

2.—yten si saben que el dicho adelantado belalcázar, luego como desembarcó en las dichas yndias que fué la provincia de tierra firme e darien luego, començó a servir en la tierra a su majestad en todos los descubrimyentos y entradad que En aquella sazón mandaban E azían asy a pie como a Caballo señalando siempre su persona en tal manera que desde a pocos días que llegó, le hizieron capitán, y siempre lo fué así en el descubrimyento del nombre de dios e panamá, donde fué vezino e tovo Repartimyento de yndios y los dexó por más servir a su majestad, como en el descubrimyento de la provincia de nicaragua, donde fué desde el dicho panamá, digan lo que saben.

3.—yten si saben que el dicho adelantado belalcázar dexó los yndios que en panamá tenía, e por más servir, fué a la provincia de nicaragua con el governador della; le ayudó a descubrir i conqystar y paçificar, señalando siempre su persona en toda la dicha conqysta y descubrimientos, y de caudesto, los gobernadores que la mandaron, siempre le dieron mando en la tierra como persona que lo merecía por los servicios que en la tierra

hazía a su majestad; así a pie como a caballo, es si saben que perseveró En esto hasta que la tierra se pacificó e tovo noticia del que se descubría la tierra del Perú por don Francisco Piçarro, digan lo que saben.

4.—yten si saben que al tiempo que el dicho gobernador don Francisco Piçarro yba en descubrimyento del Perú por la costa adelante, salió de la dicha provincia de Nycaragua el dicho adelantado por desalla ya pacificada, con dos navíos suyos con mucha gente de guerra en ellos muy bien adereçados por que tubo noticia que el dicho don Francisco Piçarro tenya necesidad de gente, e fué en su busca del dicho adelantado con los dichos sus navíos E gente por la costa del Perú adelante hasta que le alcançó en la isla de la Puna, donde del dicho don Francisco Piçarro fué muy bien Recibido él y la gente, y con mucha alegría, por que estaban con mucha necesidad de gente para la entrada del Perú y de bastimentos de que tenían gran falta, y se tuvo en mucho el socorro que se hizo, por ser en gran coyuntura y por los bastimentos e gente que llevaba, digan lo que saben.

5.—yten si saben que el dicho adelantado Belalcázar después de se aver metido con toda su gente debaxo de la vadera del dicho don Francisco Piçarro, fué en su compañía al descubrimyento de la provincia del Perú, hasta que se descubrió y se prendió a Tabaliba y Casamalca, y su saben que En el Recuento que allí se ovo hasta que se prendió al dicho Atabaliba, y después hasta que la tierra se pacificó, se halló en todo el dicho adelantado, E fué uno de los quatro Capitanes que allí se hallaron de a Caballo, y siempre demostró en todo y se señaló como Capitán anymozo e servidor de su majestad y si saben que el dicho don Francisco Piçarro conociendole siempre tal persona, siempre le daba cargo de gente de guerra nombrándole por Capitán para en lo que en la tierra subcedía y dándole cargos muy honrosos, digan lo que saben.

6.—yten si saben que tenyendo el dicho don Francisco Piçarro preso al dicho señor que se llamava Atabaliba, se tovo noticia de la provincia del Quito y que hera tierra Rica E muy poblada, y estando por tenyente de gobernador el dicho adelantado de la cibdad de San Myguel que es entrada de frontera del Perú, el dicho gobernador Piçarro le había allí puesto como persona de gran crédito y fiança, pidió al dicho gobernador don Francisco Piçarro, le diese en nombre de su majestad la demanda e

descubrimyento de la provincia del quyto que el haría la gente e todo lo demás para la jornada necesario, a su costa, por el zelo que tenía de más servir a su majestad, y si saben que el dicho gobernador le concedió la demanda e con sus poderes En nombre de su majestad hizo mucha gente de pie E Caballo, a su costa, proveyendo a los soldados de lo necesario, y de caballos y yeguas, que en aquel tiempo valían de tres a quatro myll pesos, digan lo que saben.

7.—yten si saben que después de aver hecho el dicho adelantado grandes gastos con la gente que consigo truxo a la provincia del quyto, vino con ella a la dicha provincia, y la descubrió y conquistó e pacificó, e si saben que hasta que fué pacificada ovo grandes trabajos e batallas con los yndios, muy Recias E de gran riesgo, por ser tierra de mucha gente y los yndios guerreros e belicosos; que si saben que mediante ser el dicho adelantado tan buen onbre de guerra e por sus buenos ardidés que en la guerra siempre tuvo así en las batallas como en todo lo que subcedía y convenía hazer en ella y que por esta causa se conquistó e pacificó la dicha provincia del quito, e si saben que esta dicha provincia es de las más prósperas e Ricas tierras mynas de oro e bastimentos e todo lo demás necesario para la tierra; todo lo que ay descubierta en el Perú, es tierra muy poblada, y digan lo que saben.

8.—yten si saben que el dicho adelantado belalcázar hizo el descubrimyento a su costa, E gastó en el más de quarenta myll pesos; los veynte E cinco myll que habya habido de las partes de caxamalca e cuzco e lo demás en que quedó adeudado, e si saben que en el dicho descubrimyento se hizo gran servicio a su majestad, así por ser tan próspera e Rica tierra, como por lo que por ella de allí adelante se descubrió e pacificó por mano del dicho adelantado belalcázar como adelante se dirá, digan lo que saben.

9.—yten si saben que después que el dicho adelantado belalcázar tuvo conquistada e pacificada la dicha provincia del quyto e hecho Relación de todo ello al dicho gobernador don francisco piçarro como persona que lo avía enbiado al dicho descubrimyento En nombre de su majestad, le enbió a pedir nuevos poderes, por que él, por más servir a su majestad, quería hazer desde la dicha provincia otro nuevo descubrimyento a su costa, e si saben que el dicho gobernador piçarro le enbió de nuevo los dichos poderes en nombre de su majestad, e luego como los

tuvo, emprendió el dicho descubrimyento desde la villa de san francisco del quyto, la cual, dexándola poblada en ella sus justicias e capitanes, llevó consigo la más honrrada gente que en la tierra había, así de pie como de a cavallo, e hizo con ellos grandes gastos; para la dicha jornada e fecha, la dicha gente salió con ella En seguimyento del dicho descubrimyento, digan lo que saben.

10.—yten si saben que con la dicha gente que ay el dicho adelantado hizo en la dicha ciudad del quyto, fué en seguimyento del dicho descubrimyento a que tenía gran noticia, e si saben que descubrió toda le provincia de popayán, que ay asta en ella descubierta más de docientas e cincuenta leguas de tierra y en ella grandes provincias e tierras de yndios pobladas, e muy Rica tierra de minas de oro y están pobladas en ella hasta oy diez o doze cibdades e villas todas por mano del dicho adelantado belalcázar En nonbre de su majestad, e si saben que el dicho descubrimyento se ha fecho gran servicio a su majestad asy en aumentar la corona Real de Castilla, como por ser toda aquella tierra, Rica de minas de oro de donde los quyntos reales de su majestad se aumentaron, E cada día más, por la gran Riqueza que ay de mynas como dicho es, digan lo que saben.

11.—(Esta pregunta se refiere solo a los gastos hechos por Belalcázar en la expedición, en la misma forma que en las preguntas anteriores).

12.—yten si saben que andando en el dicho descubrimyento e sabiéndolo su majestad en españa E lo que avía antes descubierta, la católica emperatriz nuestra señora, de gloriosa memoria, escribió una carta misiva al dicho adelantado belalcázar, por la cual le dezía que se tenía por muy servida de sus servicios E que le mandava que prosiguyese en sus descubrimyentos E conquistas, que sus servicios serían bien gratificados; E con esta calor e favor que su majestad le dió por su carta, pasó sierras nevadas, saliendo desde popayán con mucha gente de pie E de Cavallo, e descubrió las provincias de termána E guacacallo e neyba, e de allí pasó adelante fasta la provincia nuevo Reyno de granada donde halló al licenciado ximénez y al Capitán de los alemanes, que estavan en aquella tierra e tenían algunas diferencias sobre ella, y los puso en pas e dió orden como poblase la tierra el dicho licenciado, por que no sabía la manera de poblar, e así se pobló todo el dicho nuevo Reyno por yndustria del dicho adelantado como asta oy poblado, digan lo que saben.

13.—yten si saben que desde el dicho nuevo Reyno, el dicho adelantado se vino a españa, dexando toda la tierra que había descubierto y españoles della en Justicia, y e vino por el Río abaxo de santa marta, y descubrió aquel camino e Río abaxo fasta salir a la mar del norte e a la governación de cartagena, e si saben que fasta allí no se avía descubierto aquel camyno, y que después aca se anda y es camyno para venir del dicho nuevo Reyno a españa y también para yr y por allí vino a españa a dar cuenta a su majestad de lo que en su servicio abía fecho en aquellas partes, y si saben que su majestad fué dello muy serbido y que en Remuneración de sus servicios, le dió su majestad en governación, la provincia de popayán que avía descubierto y pacificado, digan lo que saben.

14.—yten si saben que venido que fué el dicho adelantado belalcázar a la ficha su governación siempre a procurado de descubrir, poblar e conquistar por ella nuevas tierras y pueblos hasta los dies o doce pueblos que tiene poblados en nombre de su majestad, e si saben que muchas provincias que an estado Rebeldes, en la dicha provincia, él en persona las a pacificado e traydo a las pazes en servicio de su majestad, digan lo que saben.

15.—yten si saben que estando el dicho adelantado belalcázar en la dicha su governación, vino a portar allí el licenciado vaca de castro al tiempo e sazón que don diego de almagro el mestizo avía muerto al governador don francisco piçarro, e como el dicho adelantado supo que estava en el puerto de la buena ventura, envió luego un capitán suyo con españoles e yndios e mucho bastimento para que lo truxesen a la cibdad de cali que avi del dicho puerto treinta leguas de montaña e sí saben que fueron e le truxeron a Cali e le hizieron allí por mandato del dicho adelantado, el Rescibimyento que convenía como criado de su majestad e si saben que el tiempo que en la governación estuvo, fué por el dicho adelantado muy servido y por los vizinos della asy mysmo.

16.—yten si saben que por quel dicho adelantado belalcázar sabía el servicio que a su majestad hazía, fué más de trezientas leguas con el dicho vaca de castro, hasta que en la tierra se vió próspero de gente para seguir a su viaje, E que siguió la jornada hasta que el dicho vaca de castro le mandó bolver, por que ya no hera nescesaria su persona e si saben que hizo la

dicha jornada a su costa, donde gastó muchas sumas de pesos de oro.

17.—yten si saben que venydo que fué el dicho adelantado de la dicha Jornada, procuró por su persona e por sus Capitanes de pacificar muchas provincias questavan de guerra en la dicha su governación que fué la provincia de pazca pirama e yalcones e tinbas e otras muchas tierras, e de allí fué en persona a la provincia de arma, y si saben questando pacificando aquella provincia, le enbyó a llamar el viso Rey blasco núñez vela questava en la cibdad de popayán, e avía venido huyendo de gonzalo piçarro y sus secuazes que le avían seguido a él y a los suyos, servidores de su majestad, más de trezcientas leguass.

18.—yten si saben que luego que el dicho adelantado supo la venida del dicho viso rrey a su governación E que enbiava a Rogar que le socorriese como criado de su majestad, dexó la Jornada e descubrimyento que tenía emprendida para entre los dos ríos de santa marta, y tomó toda la gente de pie E de Cavallo, armas E Cavallos e arcabuzes e pólvora que pudo Juntar, e vino luego de la dicha provincia a popayán, que ay ochenta leguas, e se Juntó con el dicho Rey del qual fué bien Recibido e tuvo en mucho su venida e socorro por ser en tan buena coyuntura.

19.—yten si saben que visto por el dicho adelantado que el dicho visorrey estava determinado de yr sobre gonçalo piçarro e ganar los Reynos del Perú a aquellos tiranos, el dicho adelantado, por que la gente de su gouernación se anymase a yr a la dicha Jornada, se ofreció a yr él en persona con el dicho visorrey, e así visto quel yva, se anymaron todos e yvan de muy buena gana, y el tiempo que allí estuvo el dicho visorrey, el dicho adelantado le ayudó a hazer la Jornada y gente de armas e todo lo necesario con mucha diligencia y solizitud, como cosa que tanto ymportava al servicio de su majestad.

20.—yten si saben que después quel dicho visorrey tuvo hecha la gente e adereçada la jornada, salió de la ciudad de popayán y el dicho adelantado con él, para la cibdad de quito que hay ochenta leguas, donde se pasaron muchos trabajos, porque salieron En ynvierno ques tienpo muy trabajoso de frío e de los caminos.

21.—yten si saben que como llegaron a quito, y el dicho visorrey supo questava allí con ellos gonçalo piçarro con ocho cientos ombres e visto que no traya sino trezientos E quinze el

dicho adelantado belalcázar, aportó en secreto al dicho visorrey y delante del capitán cepada le dió por consejo e parecer que no diese batalla por que tenya gran pujança gonçalo piçarro y quel yría a él y trataría de concierto y que aquello le parecía que hera lo que más al servicio de su majestad convenía por evitar muerte de tantos xristianos y la de todos, y si saben que el dicho visorrey no lo quiso hazer, sino que dió la batalla, donde fué vencido E muerto él y muchos de los suyos y ganada la victoria por el dicho gonçalo piçarro.

22.—yten si saben quel dicho adelantado entró en la batalla con el dicho visorrey y Junto al estandarte, y que siempre anymava la gente y les platicaba lo que convenía para semejante tiempo, y si saben que la Refriega salió herido con tres heridas las dos en la cabeça e la una en la mano bien peligrosas de las cuales estuvo muchos días muy malo en la cama y preso por el dicho gonçalo piçarro, hasta que sanó e le dió licencia que se vinyese a su gobernación e si saben que fué público questuvo muchas vezes movido gonçalo piçarro para cortalle la cabeça e por llevallo consigo a lima y por Ruego de muchos de los que consigo tenía, no lo puso en efeto; por que el dicho adelantado hera tan buen quisto y continuo en la tierra, Rogaron todos por él tanto, quel dicho gonçalo piçarro tovo por bueno dalle licencia para que se vinyese a su gobernación.

23.—(Esta pregunta se refiere a que Belalcázar hizo esta jornada a su costa, gastando más de diez mil pesos).

24.—yten si saben que a pocos días que pasó lo susodicho, llegó a la cibdad de panamá el licenciado de lagasca, que yva por gobernador al perú y luego como allí llegó, se metieron debaxo del servicio de su majestad y del en su nombre en la armada que allí estava en nombre de gonçalo piçarro, e toda la demás gente que allí Residía.

25.—yten si saben que luego como el dicho licenciado lagasca tovo devaxo de su mano el armada de gonçalo piçarro E toda la gente que en nombre de dios en panamá residía En aquella sazón, envió desde panamá al dicho adelantado un fraile haziéndole saber como todo lo de panamá en nombre de dios tenía debaxo de su mano en nonbre de su majestad e otras cosas de quel dicho adelantado se holgó mucho e si saben que luego el dicho adelantado enbió con el dicho Religioso a un capitán suyo, con despachos ofreciéndole que allí estava con su persona e toda la gente de su gobernación para lo tocaba al

servicio de su majestad le enviase a mandar lo que hera servido que hiziese en su servicio que a la ora lo haría y que le diese entero crédito al dicho su capitán E quel aguardava para ver lo que se le mandava para luego lo poner en efeto.

26.—yten si saben que visto por el dicho licenciado lagasca tan buen acodamiento e zelo que se tenía de servir a su majestad, envió a manbar en nonbre de su majestad al dicho adelantado que hiziese toda la demás gente de pie e de caballo que pudiese e muy bien adereçados saliese de la gobernación e se fuesen a Juntar con él a la costa del perú porque yva por allí, para que Junta el armada e gente que por todas partes se juntava fuesen a Reduzir los Reynos del perú que gonçalo piçarro tenía usurpados.

27.—yten si saben que visto por el dicho adelantado belalcáçar el despacho del dicho licenciado gasca y el servicio que a su majestad hazía e para echársello sobre todo lo demás con toda diligencia y preteza hizo en la gobernación más de doscientos hombres de pie E caballo E lo más bien adereçados que pudo de armas e todo lo nesesario salió con ellos de su gobernación para la provincia del perú en busca del dicho licenciado gasca, E aunque algunos soldados se quedaron en la tierra del perú por quel dicho licenciado le enbió a decir que no tenía necesidad de mucha gente por que tenya muncha, que hiziese bolver a su gobernación alguna E que fuese su persona con la gente que le pareciese fué él con algunos soldados de pie E de Caballo hasta juntarse con el dicho licenciado gasca, donde dél fué muy bien Recibido E agradezido En nonbre de su majestad su jornada tan trabajosa e costosa.

28.—yten si saben quel dicho adelantado belalcáçar fué con el dicho licenciado gasca y en su compañía trabajando e sirviendo en la jornada lo que pudo e atrayendo a muchos en el servicio de su majestad de los de la parte de gonçalo piçarro e si saben que prosiguyó la jornada hasta quel dicho gonçalo piçarro e su secaces fué preso E cortada la cabeça y los demás ajusticiados e pacificada toda la dicha provincia del perú y así pacificada, con licencia de dicho licenciado el dicho adelantado se bolvió a su gobernación donde al presente Resyde.

29.—yten si saben que por aver el dicho adelantado hecho tanta jornada e descubrimyentos e conquistas como sesuxo va declarado e todo a su costa y no a la de su majestad ny de otras personas; está pobre y muy adeudado en mucha suma de

pesos que oy debe a personas particulares e si saben en todo ello más a pretendido el servicio de su majestad que su propio interés pues e con tanto zelo sienpre a servido e si saben que por sus servicios su majestad es justo que le dé de comer e le gratifique sus servicios.

30.--yten si saben que todo lo suxo dicho es público e notorio entre las personas que dello tienen noticia.

Presento como testigos a los siguientes:

Antonio de Oliva, de Granada.—Cristóbal Daza, de Triana. Alonso Pérez de Vivero, de Triana.—Juan Pacheco, de Ancerma en Popayán.—Luis Quintero, de Sevilla.—Francisco Ponce, de Triana.—Cristóbal Tenorio, de Sevilla.—Fernán Ponce de León, Caballero veinticuatro de Sevilla.—Iñigo de González, de Sevilla. Francisco de Yebenes, de Ancerma.—Pedro Gómez de Sevilla. Fernando de Cabrera, de Belalcázar.

Es el testigo más importante Cristóbal Daza, que estaba en las indias cuando fué Belalcázar y estuvo con él en Nicaragua cuando fué con Francisco Hernández, así como acompañó a Belalcázar en la conquista de Quito y Popayán. A la pregunta segunda, o séase cuando fué a Indias Belalcázar, contesta «que lo sabe por que este testigo estava en las dichas yndias al tiempo quel dicho capitán belalcázar pasó a las dichas yndias la primera vez».

*(Continuará.)*

